

souplesse pour suivre les tendances commerciales et l'évolution des marchés. Par exemple, bien que les coûts de main-d'oeuvre croissaient, les manufacturiers des secteurs du textile et du vêtement ont pu s'attaquer à des marchés haut de gamme grâce à cette flexibilité.

### Dépendance technologique

La petite taille des entreprises manufacturières de Hongkong ne leur permet pas les moyens d'investir en recherche et en développement. Par ailleurs, il manque à cette ville les grandes entreprises aérospatiales ou de défense qui nourrissent la R et D dans les autres pays. Hongkong n'a pas de programme de R et D soutenu par le gouvernement et n'a pas non plus de centres scientifiques. Étant donné ce manque technologique, les entreprises de Hongkong sont toujours à la recherche des technologies des autres pour les adapter et les commercialiser.

Le contrôle de la pollution est l'un des domaines dans lesquels le gouvernement devra intervenir plus énergiquement. À cause de sa forte densité démographique, la ville a de graves problèmes de pollution. Son Agence de protection de l'environnement prévoit dépenser 11,8 milliards de \$ au cours des dix prochaines années. Il devrait donc en résulter d'importantes possibilités de partenariat avec des experts étrangers des technologies de l'environnement.

### Le présent et l'avenir

Au cours des années 1980, Hongkong a connu un essor économique important. Entre 1984 et 1989, le PIB s'est accru d'une moyenne annuelle de 7 %. Cependant cette croissance s'est accompagnée d'une inflation qui atteignait 10 % à la fin de 1990 et d'un marché du travail plus serré. Limitée par l'espace physique et la population, la croissance économique s'est ralentie et les exportations ont chuté.

### Population active de Hongkong

	Population active (en millions)	Variation annuelle %
1980	2,3	5,9
1981	2,4	7,3
1982	2,5	0,4
1983	2,5	1,6
1984	2,6	2,8
1985	2,6	0,8
1986	2,7	2,7
1987	2,7	1,1
1988	2,7	-1,1
1989	2,7	-1,9
1990	2,4	-6,0

Source: The Economist Intelligence Unit, Londres (1991).

Qu'arrivera-t-il après 1997? Voilà la question qui domine la vie politique et économique de Hongkong. Pendant un siècle et demi, la ville faisait partie des colonies de la Couronne Britannique. En 1997, la République Populaire de Chine en prendra le contrôle direct. En prévision de ce changement, les manufacturiers et le commerce en général se réorientent vers la Chine. Les pénuries et les coûts élevés de la main d'oeuvre à Hongkong ont poussé plusieurs de ses entreprises à déménager ses activités manufacturières dans la province de Guangdong, en Chine, où les coûts de main-d'oeuvre sont moins élevés. Le secteur du commerce de Hongkong subit des transformations majeures bien que la ville importe de plus en plus de produits de Chine, qu'elle finit sur place ou ré-emballe et ré-exporte.

La confiance dans le secteur des affaires à Hongkong est quelque peu fragile surtout au lendemain du massacre de la Place Tiananmien à Beijing. Un ralentissement économique était prévisible suite au boom des années 1980, mais l'incertitude à propos de la politique qu'adoptera la Chine en 1997 a fait empirer la situation. Il en a résulté un exode important de main-d'oeuvre qualifiée et de capitaux. Certains prétendaient qu'un investissement direct étranger profitable